

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

**EN PROVINCIAS.** Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por linea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### —De La Correspondencia de España:

Al pisar las playas de Africa el tercer cuerpo de ejército, ha distribuido el general Ros de Olano á todas las clases del mismo, la siguiente allocucion que nos parece un modelo de documentos de su género:— El comandante en jefe del tercer cuerpo, á los jefes, oficiales y soldados del mismo. — Ya estamos pisando el Africa. En las guerras de invasion, las jornadas son la conquista y la resistencia en las batallas son la victoria. Jamás un paso atrás, nunca demasiados pasos adelante y siempre todos juntos. Recibamos á la caballería enemiga con la firmeza de una muralla que arroja fuego, para que huya; y respondamos con nuestras armas de precision á una infantería que no sabe siquiera lo que es el cartucho. Andemos con paso lento y durmamos con sueño ligero; lo primero, para llegar descansados, y lo segundo, para que al despertar, sepa cada uno cual es su puesto, su frente y su puntería.

Perdónense á los vencidos, respétese las mugeres, ampárese á los niños, y no nos manchemos con la vileza de la destruccion y con la fealdad de tocar á lo ageno: para vencer de veras así en Africa como en el mundo, hay que probar dos cosas; mas valor y mas generosidad que los contrarios. De esta manera veo la campaña feliz en su principio y segura en su término; empezando estamos; que cada uno responda de sí mismo, como yo respondo de todos.— Antonio Ros de Olano.

—La línea de fortificacion cons-

truída en el campamento del Serrallo, se estiende desde el camino de Tetuan á la izquierda de Ceuta, y termina junto á la casa del Renegado, en la parte opuesta. En este punto se establece una fortificacion, un blocaus, en comunicacion inmediata con el primer reducto, llamado *Isabel II*, que tiene á su vez, como los demás reductos, un camino que se está abriendo en estos momentos, para comunicarse con el Serrallo, magnífica posicion militar, fortificada en pocas horas, y en donde esta establecido el cuartel general de una division. Mas allá, y un poco mas bajo del reducto de *Isabel II*, de modo que se cruzan sus fuegos, hay otro segundo reducto, *Principe de Asturias*, en comunicacion con el anterior y con el Serrallo, por medio de caminos abiertos por la piqueta de nuestros zapadores. Un tercer reducto, *Rey Francisco*, que es el mas intermedio y el que domina por completo el boquete de Anghera, acaba la línea de defensa por la parte de Tanager. Debajo de estos reductos, y dominado por sus fuegos, hay un pequeño pero feracisimo valle, en donde hay tres ó cuatro casas y un castillejo medio en ruinas ya, todo abandonado, que á la izquierda se pierde entre montañas y á la derecha en un espesísimo bosque, prolongacion del que están talando nuestros soldados, y se halla en nuestras posiciones. Despues del reducto *Rey Francisco*, hay una pequeña fortificacion ó blocaus que se comunica á la vez con el último de los reductos, *España*, que domina el camino de Tetuan.

Todos estos reductos están en comunicacion directa entre sí y se cru-

zan sus fuegos, comunicándose tambien todos con el cuartel general del Serrallo, de donde á cada momento pueden recibir refuerzos si los necesitan, de modo que constituyen una línea de fortificacion bien formidable, sobre todo para un enemigo que no ha de atacar con artillería.

—Refiriendo el sistema de combate que usan los moros, dice un corresponsal que al desplegar un peloton de 400 á 500 individuos en el orden de ataque, que viene á ser en desordenada guerrilla y guarecidos de los bosques, llevan detrás igual número de reserva; pero sin armas. Estos tienen el encargo, que ejecutan con la mayor rapidez, de recoger y retirar los muertos y heridos, reponiendo las bajas de los que atacan, para lo cual hacen uso de las armas de les qua van siendo bajas. Tras de esta reserva suelen llevar otra para ir sucediendo á los que entran en combate.

—Embargados en Málaga el tren de sitio y en Cádiz la artillería montada y la caballería, se hallan de la otra orilla del mar todas las fuerzas preparadas, ó mas bien improvisadas en un mes para la campaña. No tardará, pues, esta en tomar las proporciones que la tenia designada el general en jefe.

—El general Echagüe, que ya se halla restablecido, volverá á encargarse del mando del primer cuerpo, segun dicen las correspondencias del campamento, tan luego como dan principio las operaciones ofensivas.

—Refiere una carta del Campamento el siguiente episodio de la accion del 30, en que fueron cortados los marroquíes, en estos términos: Mas de 100 moros que se encontra-

han agazapados á la derecha del punto sobre que cargaron los cazadores de Talavera, y que indudablemente esperaban el momento de nuestra retirada para seguirnos como acostumbra, y causarnos impunemente algunas bajas, no se apercibieron de nuestro movimiento hasta que ya les era absolutamente imposible reunirse á sus compañeros, y tomaron la desesperada resolución de correr en direccion al mar.

Los bosques de la derecha estaban ocupados por el regimiento del Rey, y no podian de ningun modo buscar en ellos su salvacion; así es que la columna de Talavera que les habia abuyentado, continuó en su persecucion por la izquierda, y les obligó á arrojarse al mar por un despeñadero que solo puede hacerle practicable el instinto de conservacion de un salvaje, y su costumbre de trepar por donde solo es dado transitar á los cuadrúpedos feroces.

Segun los datos llegados de las diferentes capitánias generales, resulta, que hasta la fecha, asciende el número de voluntarios de los distintos cuerpos del ejército, para el de Africa, á 5,983 hombres de todas las clases de tropa.

Se ha notado en los últimos combates, que los moros no llevan ya las balas y municiones sueltas, como acostumbraban desde tiempo inmemorial, sino que gastan cartuchos á la europea.

Dice la *Gaceta Militar*:

«Ha sido, segun nos dicen, aprehendido en las aguas de Tarifa, un buque ingles que cargado de contrabando se dirigia á Tanger, y que por efecto del temporal tuvo que refugiarse en aquel puerto. Ignoramos si el contrabando que componia el cargamento de dicho buque era de guerra.

Se hace subir por unos á 80, por otros á 100,000 hombres, la fuerza de que se compondrá el Ejército de Africa, y se indica que entonces empezarán las operaciones ofensivas en grande escala. Aunque debemos acoger prudentemente estas noticias, es indudable que si los marroquíes no piden antes la paz, el Ejército de Africa recibirá un aumento de fuerza respetable. Se dice que ascenderán á 20,000 hombres los que ahora van á pasar.

Por las noticias de la provincia,  
J. Hospitaler.

**MAHON.**

Ayer fueron embarcados en el *Mahonés* y dirigidos á su destino los catorce cajones que contienen el donativo de hilas y vendajes para los heridos en la expedicion de Africa, y de que ya dimos cuenta detallada á nuestros lectores.

En el propio vapor se embarcaron igualmente los ciento noventa y siete voluntarios de los cuerpos de esta guarnicion que parten al ejército expedicionario. La música del Regimiento de Burgos los acompañó hasta el punto del embarque, el que se verificó con las entusiastas voces de *Viva España, Viva la Reina*. El acto de despedida fué tierno y conmovedor. ¡Dios proteja á estos jóvenes que parten animosos á defender el honor santo de la Patria!

He aquí el número de voluntarios de cada cuerpo: Artillería 76 — Burgos 86 — Lérida 35. — Total 197.

Como pronosticaban ya los inteligentes á la salida del *Mahonés*, tuvo que volver de arribada á causa de la muchísima mar movida por el gran viento que reinó en la noche.

**De la GACETA MILITAR:**

Entre los donativos hechos para la guerra de Africa sobresalen dos los mas generosos, aunque de efectos muy distintos. El uno es el de las piezas rayadas regaladas en Sevilla, el otro el de los dos vapores costeados por las islas Baleares.

**Del MALLORQUIN:**

Segun noticias que tenemos de varios de nuestros corresponsales, el buen ejemplo que esta capital y la ciudad de Mahon han dado, respecto á proporcionar hilas y trapos para los españoles del ejército en Africa, ha sido bien aprovechado. Todos los pueblos, á proporcion que lo permiten sus mayores recursos, quieren (al parecer) rivalizar en tales donativos, siempre muy aceptables en iguales casos; y que las mas veces, ni con dinero pueden ser adquiridos dichos efectos á tiempo oportuno. Celebramos tan patriótico como humanitario comportamiento.

Con el mayor gusto insertamos á continuacion el párrafo que trae la *Correspondencia de España* del 14, y que honra no poco á esta isla, pues que mallorquines y muy apreciables son los dos distinguidos personajes que dicho suelto menciona. — Dice así:

«Con motivo de haber manifestado SS. MM. deseos de conocer personalmente al joven y laureado autor de *La Campana*

de la *Almudaina*, D. Juan Palou y Coll este tuvo ayer la honra de serles presentado por su gentil hombre de Cámara don Mariano Conrado, otro de los hijos mas beneméritos de Mallorca. SS. MM. dispensaron al poeta palmesano las mayores muestras de consideracion y le colmaron de parabienes por el mérito de su drama estimulándole á continuar la difícil carrera que con tanta gloria ha emprendido.»

**BOLETIN RELIGIOSO.**

Santo de hoy.

† San Juan evangelista y galileo de nacion, era hijo del Zebedeo y de Salomé y hermano menor de Santiago el mayor. Su mayor elogio es el que hace el evangelio, llamándole el discípulo amado de Jesus. Murió en Efeso á la edad de cien años.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en la iglesia de San Antonio.

Santo de mañana.

† Los santos Inocentes mártires.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 20 m. y se pone á las 4 h. y 43 m.

La luna sale á las 9 y 24 m. de la M. y se pone á las 7 y 54 m. de la T.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

Buques salidos.

Para *Alcudia y Barcelona* el vapor correo *Mahonés*, de 87 t., cap. D. Antonio Uictory, con 18 trip., 29 pasajeros, 21 baules calzado, 2 botes, 14 cajones hilas y vendajes, 1 cajon vistas, 1 tubo planos, 1 caja con un cilindro, 2 ruedas hierro, 2 cajones turrón y 3000 duros en efectivo.

Se han embarcado tambien en el Vapor para *Alcudia* 197 individuos de tropa de los varios cuerpos de esta guarnicion que pasan al ejército expedicionario de Africa en clase de voluntarios.

**TEATRO.**

5ª decena. 7ª de abono.

Funcion para hoy.

La ópera seria en 4 actos del Mtro. Verdi, titulada:

IL TROVATORE.

A las 7½.

Con motivo de la solemne festividad de ayer y para proporcionar algun espacio á nuestros operarios solo publicamos hoy la mitad del número.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.